

[Voir cette newsletter dans votre navigateur](#)



Tous les mois, Territoires en Commun vous propose de découvrir une thématique d'inspiration autour des enjeux, expériences et bonnes pratiques en matière d'engagement citoyen et de coopérations.

Thématique du mois

Lutte contre l'isolement des personnes âgées

Aujourd'hui, c'est 1 personne sur 4 de plus de 75 ans isolée. L'isolement des personnes âgées est un risque social et un véritable enjeu de santé publique. Lutter contre cet isolement est donc un défi démocratique majeur de notre société. Entre perte d'autonomie, perte de mobilité et précarisation, l'isolement des séniors renforce la solitude, les phénomènes de repli et de dépréciation de soi. Dans ce contexte, la participation et l'inclusion des personnes âgées à la vie citoyenne et plus largement sociale apparaît comme l'une des approches permettant de rompre avec les risques psychologiques, la perte du lien social entre les personnes âgées et les autres générations ou encore la prise en compte de la parole de ces publics sur les sujets qui les concernent et d'intérêt général.

[Découvrez la thématique](#)

[C'est ICI](#)

[En introduction...](#)

Promouvoir la participation sociale des personnes âgées

La France compte aujourd'hui 13 millions de personnes âgées de 65 ans et plus, ce qui équivaut à 19,6% de la population. Dans ce contexte, comment favoriser l'engagement citoyen des personnes âgées et adopter des démarches plus inclusives et participatives ? Découvrez un numéro de la Revue Santé en Action : "Promouvoir la participation sociale des personnes âgées"

[La revue, c'est par là](#)

Projets démocratiques et expériences territoriales pour vous inspirer



Moncontour, un tiers-lieu numérique pour les seniors

Dans les Côtes d'Armor, l'association "Chez Yvonne" soutient les seniors dans leur transition et leur développement numérique. À côté d'entreprises locales et de porteurs de projets innovants, les seniors peuvent, dans ce tiers-lieu numérique, participer à des ateliers et des événements en lien avec leur montée en compétences sur divers outils numériques.

[Se connecter au projet](#)
[Embarquer pour le projet](#)


"Lecture citoyenne", la lecture comme lien intergénérationnel

Le projet "Lecture Citoyenne" a une dimension intergénérationnelle qui favorise la transmission des pratiques citoyennes ainsi que la connaissance réciproque entre générations. Ces moments de partage et de lecture entre personnes âgées et enfants primo arrivants ainsi que ceux rencontrant des difficultés scolaires est un moment privilégié entre des milieux sociaux et des cultures différentes.

[En lire plus sur le projet](#)
[Découvrir le guide et l'association](#)

Je suis une collectivité et je souhaite contribuer à la prochaine thématique "PETITE ENFANCE".

Envoyez vos ressources à Territoires en Commun à cette adresse :
editorialisation@territoires-en-commun.fr

Pour aller plus loin...

L'ANCT, au travers de l'Observatoire des Territoires, a publié [ce cahier sur les enjeux de l'isolement des personnes âgées](#). Le Ministère des Solidarités et de la Santé a également lancé en 2021 un [Comité Stratégique de Lutte contre l'Isolement des Personnes Âgées](#). Le cabinet du Premier Ministre ainsi que le Conseil National des Villes a publié [ce rapport sur le fait de vieillir en quartier prioritaire](#).



Votez pour les thématiques des projets partagés proposés par l'ANCT

C'est vous qui décidez ! L'ANCT propose d'accompagner les collectivités territoriales autour de thématiques de politiques publiques jugées prioritaires pour les territoires. Les collectivités votent selon leurs enjeux. En fonction de leur popularité, un thème est choisi pour faire l'objet d'un projet partagé.

[Votez pour une thématique](#)

Le concept du mois : La notion de Public

Le contexte actuel des Présidentielles et Législatives 2022 fait apparaître un enjeu constant à ce mode de scrutin : comment inclure et faire participer la population tout au long d'une campagne électorale ? Comment favoriser une citoyenneté active pour que les électeurs ne soient pas réduits à un « public passif » ? Pour Territoires en Commun, cet enjeu est inhérent à tout processus de participation citoyenne (comme le Grand Débat National pour prendre un exemple) et peut être interrogé à partir de la notion de public.

Sans vouloir être exhaustif, la conception de démarches participatives doit généralement mettre en scène « une partition » pour articuler à la fois le « public » (les citoyens considérés comme des individus) comme étant porteur de l'intérêt général et les acteurs entendus comme corps intermédiaires (collectifs associatifs, syndicats, professionnels, parties prenantes...), l'objectif étant de dépasser cette passivité traditionnellement associé à la notion de « public ».

Un effort particulier consiste alors à ouvrir les démarches participatives au « public » notamment aux citoyens éloignés des institutions, afin qu'ils puissent prendre part à la résolution de problèmes publics et enrichir les propositions de solutions collectives.

L'exercice est difficile car il nécessite des actions itératives pour ne pas perdre l'engagement ou générer une déception du public. Des stratégies existent : les panels citoyens pour prendre l'exemple de la Convention Citoyenne pour le Climat : il s'agit de constituer un panel mixte, souvent tiré au sort, chargé de produire un avis collectif au terme d'un processus d'information, d'audition d'experts variés ou encore de débat. Les démarches d'« aller-vers » : créer des rencontres avec les citoyens en dehors du cadre réglementaire (réunions publiques). Les méthodes de valorisation des compétences citoyenne comme VoisinMalin.

De manière générale, il nous semble que la notion de public est une entrée heuristique : le développement de processus participatifs qui articule le grand public et différents publics permet de mieux répondre aux enjeux d'engagement, et ainsi, de renforcer la confiance entre les institutions et les citoyens.

Actualités des partenaires de Territoires en Commun



Webinaire sur le droits des adolescents et des jeunes à une vie épanouie

L'ANCT a organisé le 9 Mars un webinaire thématique en lien avec le projet partagé sur le [droit des adolescents et des jeunes à une](#)



Lancement de l'Indice de Qualité Démocratique

Porté par Démocratie Ouverte et fruit d'un an de co-construction avec cinq territoires pilotes, DémôMètre est un outil de mesure, de débat et d'amélioration de la participation

vie épanouie. Un temps d'échange et de croisement des réflexions sur les adolescents et les jeunes afin d'étayer les politiques publiques sur ce public clé.

citoyenne. Ce outil innovant permet à tout un chacun d'évaluer et de renforcer la vitalité démocratique là où il vit. Le lancement officiel est prévu pour le 6 Mai.

[\(Re\)voir le webinaire](#)

[Suivre les actualités de DémôMètre](#)



Trophées de la Participation et de la Concertation

Décider Ensemble lance l'édition 2022 de ses Trophées de la Participation et de la Concertation ! La rénovation de notre démocratie est, en cette année électorale, plus que jamais d'actualité. C'est tout l'objet des Trophées qui, en récompensant les bonnes pratiques, participent à diffuser et à valoriser la culture de la décision partagée sur tout le territoire, par tous les acteurs et à toutes les échelles ! Vous avez jusqu'au 5 Juin pour candidater !

[Candidatez aux Trophées](#)



Prix OIDP Bonnes Pratiques de Participation Citoyenne

L'Observatoire Internationale de la Démocratie Participative récompense les expériences conçues par des gouvernements locaux et régionaux ou des collectivités territoriales sur la démocratie participative, la délibération citoyenne, du gouvernement ouvert et de la participation citoyenne.

[Candidatez au Prix OIDP](#)

A vos agendas !

6 Mai : Lancement officiel de l'Indice de Qualité Démocratique porté par Démocratie Ouverte

[S'inscrire](#)

19-21 Mai : Vers des citoyens législateurs ? Regards croisés sur la Convention Citoyenne sur le Climat

[Plus d'informations ici](#)

31 Mai : Dépôt de votre candidature au Prix OIDP Bonnes pratiques de participation citoyenne

[Déposez votre candidature](#)

24-26 Octobre sur Rennes et 2&3 Novembre en numérique : Les Rencontres Européennes de la Participation

[Inscrivez-vous](#)

Je suis une collectivité et je souhaite partager mes événements

Envoyez vos actualités à Territoires en Commun à cette adresse :
editorialisation@territoires-en-commun.fr

Des questions ou des commentaires ?



Contenus en Creative Commons 2022 Territoires en commun. N'hésitez pas à partager !

Notre adresse :

Vous voulez changer vos préférences de réception ?
Vous pouvez [mettre à jour vos préférences](#) ou [vous désinscrire](#)